

秋

桜

江連たけし

一

な、その書斎の蔵書などの身辺整理をお願いすることとなつた。

その弟が、再びロンドンには帰らず、そのまま現役を引退して、伊豆の山荘に籠もり、世間と没交渉のような生活に入ったということは、弟の身内の者の連絡で承知はしていたけれども、もうそろそろ引退の時期でもあるけれども、もうそろそろ引退の時期でもあるし、「引退したら、富士山の見える伊豆の山荘で暮らす」ということをかねがね聞いていたので、「もう、その時が来た」のかと、それほど違和感を抱くといふこともなかつた。その弟から、伊豆の函南局消印の手紙が届いたのは、この十月の半ばのことであつた。その手紙の内容は、「是非一度伊豆の方に出掛けたて頂きたい」ということと「家族は娘さんやお孫さんの養育のこともあり今までの大津市に残して単身で伊豆の山荘で生活しない」ということと併せて、「亡き兄の形見に

函南には、牧場と併設しての『酪農王国』と
いう所で美味しい地ビールを飲ましてくれるので
す。それを是非味わって欲しい『函南の町は熱海と三島・沼津の中間に
あつて、川端康成の『伊豆の踊子』の舞台と
なつた天城峠にも通ずる伊豆の玄関口ともい
えるところである。』
「伊豆といふと、やはり、『伊豆の踊子』のイ
メージが湧いてきますね。この車中の広告で
見たのですが、今年は川端康成生誕百年祭に
当たるそうだ』
『川端康成百年祭ですか。もう、ノーベ
ル文学賞の川端康成も歴史上の人物といふこ
となのですね』
弟は運転をしながら、何か感慨に耽つてい
るような口調で続けた。
『川端康成生誕百年祭ですか。もう、ノーベ
ル文学賞の川端康成も歴史上の人物といふこ
となのですね』
命じられた年の本社勤務から、あの時、ロンドンに勤務したことと、どうするか、いろいろと悩んで、そのことをどうするか、命じられた年の本社勤務から勤務した年は、思ふ。そのことをどうするか、命じられた年の本社勤務から勤務した年は、思ふ。

の仏たちのことや、その本の中に寺山觀音寺の不動明王の木彫りの像が載つていることなどを織り交ぜながら話を続けた。

「あの時ですね。亡き兄は『徒然草』の『死は前よりしも來（きた）らず、かねて後（うしろ）に迫（せまられ）り』という一節を引用しながら、川端康成は、死の神にその背後から抱きしめられたのだ」と、川端康成は自殺などしたのではなく、そつと、康成にまとわりついている康成の死の神が忽然として背後から康成を抱きしめてしまったのだ」と、車中で何か忘れかけて、思い出そうとしていたのですが、そのことを今、やつと突きとめました」

弟は、突然その会話を遮るように、「一寸、待つてくれ」と、一時、車を停止して、「兄弟のようなものが、突然思い起こされて来るのですね」といながら、次のようなことを続けたのである。

蔵書などを整理しながら、そうそう、今言わ
れた、「兄は、兄にまとわりついていた死の神
に後ろから抱きしめられた」という思い以外
に、到底、今回の兄の死についての適切な言
葉は見付からないというのが実感なのです。
その亡き兄の書斎に居ての、その思い、その
死の神に背後から抱きしめられる」という
ことは、あの皆若かつた頃、三人して、矢板
の寺山觀音寺に行つた時、その亡き兄が漏ら
された言葉なのです。そうそう、あの時亡
き兄は、「死は前よりしも來（きた）らず、かね
て、後（うしろ）に迫（せま）れり」と、それが、
あの時以来、ずっと、私の生きる処世訓でも
あり続けました」

弟の山荘に着いた。

弟と二人、もう何も話さずに、何時しか、
弟の山荘に着いた。

今回の「兄の形見の庭を造りたい」ということ
で、上司が最後に息を引き取つた家とのことで、
弟の山荘は、弟のかつてのロンドン時代の

とは、正確には、「我らに取つてかけがえのない兄と、そして、弟に取つて忘れ得ざる上司との形見の庭を造りたい」ということになろう。到着した翌朝、箱根の山を下に従えての見事な富士山が全容を顕わしていった。その庭にしたいといふ急斜面に立つて、その神々しい富士山を仰いだ時、弟のこの「庭」を造りたい」というのは、さらに正確に言うならば、「生きている我らが眺める庭」ではなくて、「死者となつた兄、そして精魂を込めてこの山荘を造り、ここで息を引き取つた弟のかつての上司が、朝な夕なに箱根の山々や富士山を眺める所」ということであつて、この箱根の山々と遠景の富士山という構成の箱根の山荘は、その家の窓から眺望できる中景つており、スペース的にも、今我々が設計になして、「秋桜院」との戒名のある亡き兄らに縁のある秋桜を移植しようとしている。もうほとんど、うな急斜面の所なのである。もうほんと、の山荘の窓からは眺望することのできないよ

の『旅の仏たち』に、その長源寺の薬師如来像が一緒に紹介されているんですよ』

弟と二人、「世の中には、いろいろな偶然や出会いがあるものだ」とそんな会話をしながら、秋桜が燃え立つような長源寺の参道を経て、竹林を背にした薬師堂のこの長源寺の本尊である薬師如来像を拝顔した時、「ああ、亡き兄の最後の顔」、この安らぎ、この静謐さ、この穏やかさ、この優しさ、この気高さ、この寛容さ、この柔和さ、この博愛、この美しさ……もう、発する言葉もなく、はらはらと零れる涙をいかんともすることもできなかつた。弟と共にどれほど時間が経つたのであろうか。その時、弟はつぶやいた。「ああ、山の鳴る音……地鳴りのようないすね。山の音……ああ、あれが川端康成が言われた山の音ですか……死は前よりしも来る『きた』らず、かねて後（うしろ）に迫（せま）り『の死神のようないすね』」

（了）